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Va ! 
 

Et si chacun, à travers ses convictions, 
questions, rencontres n’avait pas à aller 
au plus profond de lui-même ? Nous 
sommes tous un peu ce Bartimée de 
l’Evangile de ce dimanche. Dans un 
monde qui change, qui doute, qui espère, 
nous cherchons des parcelles de lumière. 
Pas simple d’y voir clair sur les enjeux 
politiques et sociaux contemporains. Ni 
de déchiffrer ce qui se joue en nous et 
autour de nous. Nous ne voyons pas. 
Nous ne voyons plus. Et nous croyons si 
peu.... Mais à apprendre à regarder pour 
mieux voir ne relève 
pas de la magie ! Il 
s’agit bien 
d’éduquer, de 
scruter, de discerner, 
d’interpréter, sans 
œillères et sans 
naïveté, patiemment, 
en acceptant de faire 
confiance.  
Justement, dans sa belle lettre sur le rôle 
de la littérature dans la formation, parue 
au mois de juillet, le Pape François 
conclut sur une citation forte de Paul 
Celan « Celui qui apprend vraiment à voir 
s’approche de l’invisible ». 
N’est-ce pas ce que nous avons à 
découvrir personnellement et 
collectivement ? A sa modeste mesure, la 
communauté paroissiale de Notre-Dame 
d’Espérance essaye d’y contribuer. Deux 
exemples : dimanche dernier, elle 
accueillait l’ancien ambassadeur de 

France en Israël. La route de la paix risque 
d’être encore longue au Moyen-Orient. 
Israéliens et Palestiniens ne sont pas 
condamnés mais bien destinés à vivre 
ensemble. Cela ne passera-t-il pas autant 
par un changement de regard des uns sur 
les autres que par un arrêt des violences 
extrêmes ? Deuxième illustration : la 
table-ronde organisée dimanche dernier 
encore, après l’exposition de l’artiste 
Franck Lalou, l’auteur de la verrière de 
Notre-Dame d’Espérance. Quel bonheur 
de voir une rabbine (Pauline Bebe), un 

islamologue (Ghaleb 
Bencheikh) et un 
prêtre catholique 
(Antoine Guggenheim) 
discuter d’une 
manière sereine, 
apaisée, argumentée à 
partir des richesses de 
leurs traditions 

spirituelles ! Tous manifestaient le même 
souci d’aller au plus profond de leur foi, 
sans vouloir imposer quoi que ce soit aux 
autres. Tous trois portaient le même 
souci de la dignité des personnes 
humaines, en particulier de celles qui 
souffrent le plus et d’un regard juste sur 
les écrits fondateurs des religions. Ne 
restons pas en « silos » ou en « ilots », 
repliés sur nous-mêmes. Allons plutôt les 
uns vers les autres. Qui sait ? Peut-être 
est-ce le Christ lui-même qui nous 
attend ?  

Jean-François Petit 
 
 
 
 



Livre de vie 
- Ce samedi à 15h, Youssef AIT EL MAHJOUB et Charlotte VIARD échangent leurs 
consentements de mariage à Notre-Dame d’Espérance. Nous leur souhaitons beaucoup 
de bonheur sur cette route qu’ils tracent ensemble et prions pour eux. 
- Nous avons la tristesse de vous faire part du décès le 21 octobre de Jacques BONTEMPS, 
91 ans, père d’Annie Jentile. Nos marques d’affection vont vers Annie, Jean-Pierre, leurs 
enfants et petits-enfants, ainsi que toute la famille. Prions pour eux et Jacques ! La 
célébration d’obsèques aura lieu lundi 28 octobre à NDE à 11h. 
 

Ce dimanche 
Déjeuner paroissial partagé après la messe de 10h30 avec ce que les uns et les autres 
auront apporté comme chaque 4ème dimanche du mois (guide paroissial page 10). 
 

Toussaint et jour des défunts 
- Messe de la Toussaint vendredi 1er novembre à 10h30. 
Attention : pas de messe anticipée jeudi 31 octobre, la messe de 12h15 étant la messe 
habituelle du jeudi. 
- Messe en commémoration des fidèles défunts samedi 2 novembre à 18h30 (ce n’est 
donc pas la messe anticipée du dimanche 3). 
 

Buffets de la Roquette 
La page 11 du guide paroissial développe le thème choisi cette année 
par l’EAP : ‘’Vivre à côté, vivre ensemble’’. Quatre intervenants 
guideront les soirées débutant à 20h et formant un tout (inscription 
pour l’ensemble vivement conseillée) : 
- mardi 19 novembre : Rabbin Etienne Kerber, ‘’Vivre ensemble avec 
l’Autre afin de renouveler son regard sur les textes bibliques’’. 
- mardi 26 novembre : Guillaume Cuchet, professeur d’histoire à la Sorbonne, ‘’Le 
catholicisme en France peut-il devenir communautariste ? Point de vue d’un historien’’. 
- mardi 3 décembre : Geneviève Defraigne Tardieu, volontaire permanente au sein du 
mouvement ATD Quart Monde, ‘’Penser ensemble pour vivre ensemble’’. 
- mardi 10 décembre : Bernard Michollet, théologien, Mission de France, ‘’Appelés 
ensemble à vivre’’. 
Vous trouverez un bulletin d’inscription à la porte de l’église. 
 

Prochaine rencontre du groupe du catéchuménat 
Le groupe se réunira mardi 5 novembre à 19h45. 
 

Rencontre des Petites Communautés de Foi 
Mercredi 6 novembre de 10h30 à 12h + apéritif. 
Cette rencontre est l’occasion d’aborder ensemble les bonnes pratiques des uns et des 
autres (lieu de rencontre, dîner ou pas, thèmes, partage d'Evangile ou autre texte, prière, 
fréquence...) dans leurs différences. Le texte du guide paroissial, page 10, permet de 
comprendre l’esprit qui anime les PCF. Si vous souhaitez rejoindre une PCF existante ou 
si vous voulez en créer une, c’est le moment ! Merci de faire part de votre désir à Blandine 
au secrétariat. 
 

 
 



Master class pour les animateurs de chants 
Laurent Grzybowski, auteur-compositeur, interprète et formateur liturgique propose une 
master class de chant et d’animation samedi 9 novembre de 9h30 à 16h30 dans l’église 
pour les animateurs de chants de NDE et d’ailleurs (MEJ, CVX…). Merci aux animateurs 
d’apporter de quoi déjeuner. 
 

Table ronde ‘’Lueurs d’espoirs dans la nuit du monde’’ 
A l’occasion de la sortie du livre de Gérard Testard, Dieu ne reprend pas ses dons, une 
table ronde intitulée ‘’Lueurs d’espoirs dans la nuit du monde’’ aura lieu mercredi 13 
novembre dans l’église à 20h30. Elle sera animée par Anne-Bénédicte Hoffner. 
Participeront à la table ronde Gérard Testard lui-même, Guy Aurenche, Antoine 
Guggenheim et Alessandra Pozzo. 
 

Hiver Solidaire saison 4 
La communauté de NDE est heureuse de renouveler l’opération 
Hiver Solidaire du 15 décembre 2024 au 17 mars 2025 en 
accueillant deux femmes (voir guide paroissial page17). 
Veuillez noter la rencontre de lancement des bénévoles dans 

l’église jeudi 14 novembre à 20h30. 
 

Parcours d’espérance pour les 17-30 ans 
Le groupe part en balade si le temps le permet samedi 16 novembre de 12h à 19h (prévoir 
un pique-nique). En cas de mauvais temps, une autre alternative sera trouvée. 
 

Une soirée de prière et de témoignages autour de Marie réunissant chrétiens 
et musulmans à Notre-Dame d'Espérance 
Nous sommes tous invités à une veillée autour de Marie le 
mercredi 20 novembre à partir de 19h30 dans l'église. Le 
thème en est "Avec Marie, source de confiance et soutien 
dans l'exil". Nos partenaires sont l'association "Ensemble 
avec Marie", la Mosquée Nour (Paris 12ème), le Groupe des foyers islamo-chrétiens 
(GFIC), l'association "Coexister", le relai de "Aux Captifs la libération" du 12ème 
arrondissement ainsi que les paroisses du Saint-Esprit et de Saint-Eloi. La veillée de prière 
sera suivie d'un buffet syrien pour continuer à faire connaissance et poursuivre nos 
échanges de manière amicale (libre participation aux frais). Toutes les personnes d'autres 
religions ou sans religion sont bienvenues !  N'hésitez pas à inviter autour de vous. 
 

Exposition de Frank Lalou prolongée jusqu’au 6 novembre : Averroès, 
Maïmonide, Evangile. 
Frank Lalou, qui a réalisé les calligraphies sur la façade en verre de 
l’église, expose 15 œuvres de calligraphie hébraïque : 5 issues du 
Guide des Égarés du philosophe juif Maïmonide, écrit à l’origine en 
arabe, et 5 du philosophe musulman andalou Averroès. Frank Lalou 

ajoute 5 calligraphies en langue araméenne, paroles de Jésus dont les textes sont extraits 
des Évangiles et des psaumes. 
 

Andalousie du 23 au 27 octobre  
Bon voyage aux 40 participants ! 



Du livre de Jérémie 31, 7-9 
Ainsi parle le Seigneur : Poussez des cris de joie pour Jacob, acclamez la 
première des nations ! Faites résonner vos louanges et criez tous : 
« Seigneur, sauve ton peuple, le reste d’Israël ! » Voici que je les fais 
revenir du pays du nord, que je les rassemble des confins de la terre ; 
parmi eux, tous ensemble, l’aveugle et le boiteux, la femme enceinte et 
la jeune accouchée : c’est une grande assemblée qui revient. Ils avancent 
dans les pleurs et les supplications, je les mène, je les conduis vers les 
cours d’eau par un droit chemin où ils ne trébucheront pas. Car je suis un 
père pour Israël, Éphraïm est mon fils aîné. 
 

De la lettre aux Hébreux 5, 1-6 
Tout grand prêtre est pris parmi les hommes ; il est établi pour intervenir 
en faveur des hommes dans leurs relations avec Dieu ; il doit offrir des 
dons et des sacrifices pour les péchés. Il est capable de compréhension 
envers ceux qui commettent des fautes par ignorance ou par égarement, 
car il est, lui aussi, rempli de faiblesse ; et, à cause de cette faiblesse, il 
doit offrir des sacrifices pour ses propres péchés comme pour ceux du 
peuple. On ne s’attribue pas cet honneur à soi-même, on est appelé par 
Dieu, comme Aaron. 
Il en est bien ainsi pour le Christ : il ne s’est pas donné à lui-même la gloire 
de devenir grand prêtre ; il l’a reçue de Dieu, qui lui a dit : Tu es mon Fils, 
moi, aujourd’hui, je t’ai engendré car il lui dit aussi dans un autre psaume : 
Tu es prêtre de l’ordre de Melkisédek pour l’éternité. 
 

De l’Evangile de Marc 10, 46b-52 
En ce temps-là, tandis que Jésus sortait de Jéricho avec ses disciples et 
une foule nombreuse, le fils de Timée, Bartimée, un aveugle qui mendiait, 
était assis au bord du chemin. Quand il entendit que c’était Jésus de 
Nazareth, il se mit à crier : « Fils de David, Jésus, prends pitié de moi ! » 
Beaucoup de gens le rabrouaient pour le faire taire, mais il criait de plus 
belle : « Fils de David, prends pitié de moi ! » Jésus s’arrête et dit : 
« Appelez-le. » On appelle donc l’aveugle, et on lui dit : « Confiance, lève-
toi ; il t’appelle. » L’aveugle jeta son manteau, bondit et courut vers 
Jésus. Prenant la parole, Jésus lui dit : « Que veux-tu que je fasse pour 
toi ? » L’aveugle lui dit : « Rabbouni, que je retrouve la vue ! » Et Jésus lui 
dit : « Va, ta foi t’a sauvé. » Aussitôt l’homme retrouva la vue, et il suivait 
Jésus sur le chemin. 
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